



LA CIDH DENUNCIÓ ANTE LA OEA QUE DICTADURA VENEZOLANA EJECUTA TERRORISMO DE ESTADO **PÁG A 11**



@eldiabolivia

Jueves 29 de agosto 2024 • Santa Cruz de la Sierra • Año 36 • Núm. 12.096 • 13 Págs • EDITORIAL DÍA A DÍA S.A.

## ECONOMÍA DEL PAÍS

# 9 DE CADA 10 BOLIVIANOS VEN UN RUMBO EQUIVOCADO

Una encuesta internacional realizada por Ipsos Ciesmori reveló que el 90% de los bolivianos cree que el país va por mal camino, una cifra significativamente superior al promedio global del 62%. Además, el 81% percibe la situación económica como mala. Las principales preocupaciones son el desempleo, la corrupción y el crimen. **PÁG A 5**



FOTO: REGIS MONTERO

**MOLESTIA.** El gobierno ordenó la detención del dirigente del transporte Juan Yujra. Lo acusa de boicot al abastecimiento de diésel. **PÁG A 9**

PÁG A 4

EL INE REVELARÁ LOS DATOS DEL CENSO ESTE JUEVES A GOBERNADORES



PÁG A 6

MICREROS ANUNCIAN INCREMENTO A BS 3 DESDE EL LUNES

## EDITORIAL

## PRODUCIR EN LUGAR DE CONTROLAR

El control de precios sigue siendo una medida popular entre quienes desconocen sus efectos nocivos y olvidan los numerosos fracasos históricos acumulados a lo largo de los siglos. Es por eso mismo que funcionarios del gobierno de Arce salen muy orondos a anunciar el uso de la fuerza contra los comerciantes e insisten en medidas regulatorias, acopio, más subsidios y toda clase de intervenciones para evitar el incremento, pese a que ellos mismos son los causantes, con emisión monetaria y acciones hostiles hacia la producción, el único antídoto contra la inflación.

La historia económica ofrece múltiples ejemplos que ilustran los desastrosos efectos del control de precios. Uno de los más antiguos es el Edicto de Precios Máximos del emperador romano Diocleciano en el año 301 d.C., que intentó frenar la inflación imponiendo precios máximos a más de 1,200 bienes. Sin embargo, esta medida generó escasez, fomentó mercados negros y acabó siendo derogada tras causar un colapso económico.

En la Revolución Rusa y bajo el régimen de Stalin, los controles de precios y la requisita forzada de alimentos contribuyeron a la Gran Hambruna, en la que millones de personas murieron. De manera similar, en la Francia pre-revolucionaria, los controles sobre el precio del pan agravaron la escasez de alimentos y contribuyeron al estallido de la Revolución Francesa.

En tiempos más recientes, la hiperinflación en Zimbabue (2007-2008) y la crisis del petróleo en Estados Unidos en la década de 1970 demuestran que los controles de precios son soluciones simplistas para problemas complejos. En Zimbabue, estos controles

**Cuando un gobierno impone un límite al precio de un bien, los productores pierden el incentivo para producir, lo que conduce a la escasez. Al mismo tiempo, los consumidores demandan más del bien debido a los precios artificialmente bajos, intensificando la escasez.**

causaron una escasez masiva de productos básicos y colapsaron la economía. En Estados Unidos, los controles durante la crisis del petróleo resultaron en largas filas en las estaciones de servicio y profundizaron la recesión económica.

El caso de Venezuela en la última década es un ejemplo trágico y contemporáneo. Bajo los gobiernos de Hugo Chávez

y Nicolás Maduro, los controles de precios en alimentos y bienes esenciales han conducido a una escasez crónica, sumiendo al país en una crisis humanitaria. Millones de venezolanos han sufrido desnutrición y falta de acceso a medicamentos en lo que alguna vez fue una de las economías más prósperas de América Latina.

La razón detrás de estos fracasos es sencilla: los controles de precios distorsionan las señales del mercado, fundamentales para la asignación eficiente de recursos. Cuando un gobierno impone un límite al precio de un bien, los productores pierden el incentivo para producir, lo que conduce a la escasez. Al mismo tiempo, los consumidores demandan más del bien debido a los precios artificialmente bajos, intensificando la escasez.

A pesar de estas lecciones históricas, los controles de precios siguen siendo una herramienta política popular en épocas de crisis, donde los líderes los utilizan para calmar a la población, apelando a conceptos de "justicia" y "protección del pueblo". Sin embargo, estas políticas, aunque bien intencionadas, suelen ignorar las dinámicas del mercado y las consecuencias a largo plazo, a menudo causando más daño que beneficio.

eldia@eldia.com.bo

## PRIMER PLANO



**FUNDADOR DE TELEGRAM ES IMPUTADO POR LA JUSTICIA DE FRANCIA.** Pavel Durov fue dejado en libertad vigilada tras pagar una fianza de cinco millones de euros. Se le acusa de diversos delitos, entre ellos complicidad en la difusión de imágenes pedófilas.

## BAJO EL PENOCO

## El gran bloqueador

De todos los bloqueadores que hay en Bolivia, de todos los que causan millones en pérdidas cada día, de todos los que bloquean en contra, a favor y a pedido del gobierno y con plata del estado, Luis Arce tuvo que elegir a Juan Yujra para llevarlo tras las rejas. Se trata de un dirigente del transporte, acusado de encabezar una protesta en las puertas de la refinería de Palmasola, donde supuestamente impidió la salida de diésel. Si alguien tuviera que ir preso sería justamente el principal responsable del bloqueo más grande que se haya visto en la historia de Bolivia. Desde hace meses, miles de camiones hacen fila días enteros, no pueden movilizar valiosas cargas, no pueden mover las exportaciones, pierden dinero por falta de actividad y todo por culpa del gobierno que nos ha dejado sin gas, sin dólares y sin combustible. En fin, este régimen se ha pasado 18 años señalando culpables de sus propios errores. Ayer eran los empresarios, los oligarcas, hoy son los transportistas y también las "caseritas" tal como lo ha dicho Luis Arce.

## DESTAQUE



## Sigue la lucha

Opositores venezolanos protestaron este miércoles en Caracas contra el fallo judicial que convalidó el controvertido triunfo del presidente Nicolás Maduro en los comicios celebrados hace un mes, mientras que los chavistas se movilizan para celebrar la victoria de este mandatario proclamada por el Consejo Nacional Electoral (CNE).

## BOLÍTICA

## LA APREHENSIÓN

DEL dirigente del transporte pesado, Juan Yujra, ha generado una contundente reacción por parte del sector a nivel nacional, quienes han emitido una advertencia formal al Gobierno.

## SEGÚN UN COMUNICADO

divulgado por la Unión del Transporte Pesado Boliviano, se ha otorgado un plazo de 8 horas para la liberación de Yujra. En caso contrario, los transportistas amenazan con un paro nacional y bloqueos en todo el país.

## LA FISCALÍA INFORMÓ

que inicialmente, no existía una orden de aprehensión contra Yujra; sin embargo, la situación cambió horas más tarde. Ahora, el dirigente será presentado ante un juez cautelar en las próximas horas.

EL DÍA

Diario independiente comprometido con la verdad, la libertad y el debate democrático.

Este diario es miembro de la Asociación Nacional de la Prensa y está autorregulado por el Tribunal de Ética de la ANP [tribunal@anpbolivia.com](mailto:tribunal@anpbolivia.com)

**CENTRAL**  
Av. Cristo Redentor, km 7 El Remanso  
Tel. 343 4040 • Comercial: 343 4041

ENCUÉNTRANOS EN:



@eldiabolivia

• DIRECTOR EDITOR Eduardo Bowles Alvarez  
EDITOR DE REDACCIÓN Aldo Aguilera • FOTOGRAFÍA Regis Montero



TRIBUNA



POR

**Juan de Dios  
Villarroel Fernández**

## La ventana de las startups está abierta en Bolivia

Si uno revisa los principales servicios que tiene en su celular o computadora en este momento, se dará cuenta de que es víctima constante de la innovación que diferentes startups han venido realizando.

Sin siquiera irnos tan lejos como Silicon Valley, California, cuna de las mejores ideas globales como Facebook, X, WhatsApp, Chat GPT, entre otros, basta con revisar lo que sucede con aplicaciones o software ampliamente utilizados en Bolivia, como Envíos PET, el principal marketplace para mascotas; PRESTO, que hoy está siendo un boom en la liberación de tarjetas de crédito; TuGerente, el software usado por cientos de comercios; o, por último, MOBI, que fue un furor en Cochabamba, Tarija y Santa Cruz, por citar algunos ejemplos de la breve historia tecnológica en el ecosistema de startups.

Con la segunda versión del Santa Cruz Startup Week, solo queda confirmar que la tecnología en Bolivia llegó para quedarse y que, desde esta región, se están disparando ideas no solo para ayudar a los bolivianos, sino para conquistar mercados mucho más grandes como Perú, México, Paraguay y hasta El Salvador.

Esta ventana de oportunidades trae consigo una brisa de empleabilidad, inyección de capital

extranjero y la oportunidad de exportación no tradicional, que tanto dinamiza la economía en otros países y que, más pronto que tarde, será un factor decisivo en la economía boliviana.

Cabe resaltar que, a través de esta ventana de startups, se observa también la evolución de las instituciones de apoyo como Cainco, Solydes y Pista 8, por citar algunas. Pero ahora, con la creación de nuevos fondos de inversión nacionales como Babasú Ventures, podemos confirmar que la promesa de inversión nacional se ha concretado, y empezamos a ser testigos de fuertes inversiones en ideas bolivianas, superando los cientos de miles de dólares por cada startup. En paralelo, la inversión internacional no se detiene, y cada vez son más los fondos de inversión comprometidos con lo que sucede aquí.

Ya no somos los jóvenes con ideas locas que juegan a hacer aplicaciones; ahora empezamos a ser el ejemplo de cómo salir al mercado internacional y demostrar que sí se puede.

No es nada fácil; son trabajos de años y mucho esfuerzo, pero al final es una prueba viva de que nuestro talento no tiene nada que envidiar a cualquier país vecino.

Y si empezara a hablar de las nuevas startups que conocí... como dice el refrán: «¡Santa Cruz, ni te imaginás!» (Founder OpenCities)



MIRADAS



POR

**Juan Antonio  
Morales**

## Las impertinencias del referéndum

El tenor de las preguntas 2 y 3 de la propuesta de referéndum revela el diagnóstico que se tiene en el Gobierno de la situación de los combustibles. Teniendo el diagnóstico, como se lo tiene, la pregunta relevante es por qué no se toman ya las medidas correctivas en vez de esperar los resultados del referéndum.

En efecto, las preguntas 2 y 3 destacan (1) el gran costo económico para bolivianos y bolivianas; (2) el precio nacional mucho más bajo que el internacional, que genera contrabando y daños económicos al estado; y (3) la presión sobre los dólares y el desabastecimiento de combustibles. El Gobierno acepta ahora las críticas de los que llamaba despectivamente opinadores.

Hay varios ejercicios para cuantificar el costo de las subvenciones a los combustibles. La mejor estimación es la de 2022, que es de 1.700 millones de dólares, o sea 3% del PIB. El costo directo ya es muy alto, a los que hay que sumar costos indirectos que no son despreciables. Uno de ellos es la pérdida de tiempo de los transportistas en las interminables colas para abastecerse de diésel. Otro es el de pérdidas en la producción, agropecuaria e industrial por no disponer oportunamente de carburantes.

El país, por una combinación de mal manejo del sector de hidrocarburos y de mala suerte, se ha convertido en un importador neto de hidrocarburos, con un déficit en la balanza

energética de 830 millones de dólares el año pasado. Con relación al mal manejo, se sobreexplotaron los yacimientos, sobre todo en el primer quinquenio de la década pasada, alejándose de cualquier trayectoria de agotamiento óptimo, a la vez que no se efectuaron inversiones en exploración o, más precisamente, se las efectuaron mal, en todo caso sin hallazgos significativos.

Uno de los acuerdos más importantes del convenio del Gobierno con las entidades empresariales del 19 de febrero pasado fue el de la subasta de diésel. Por intereses creados dentro de YPFB y del propio Ejecutivo, la subasta de diésel no se materializó. De haberse llevado a cabo, se habría dado un paso importante en el sinceramiento de precios y en la reducción de costos para el país.

Sabiendo que hay un problema, reflejado en lo que dicen las preguntas 2 y 3, no hacer nada al respecto podría ser calificado de incumplimiento de deberes, que es la acusación con la que se regodean fiscales y jueces del régimen contra funcionarios de gestiones anteriores o supuestos enemigos. El referéndum conlleva además el peligro de que si la respuesta a la pregunta de si se está de acuerdo con mantener la subvención a la gasolina (y el diésel) fue mayoritariamente de Sí, no sólo este Gobierno sino el próximo quedarían atados de manos. Se verían imposibilitados, por lo menos oportunamente, de tomar una medida necesaria.

El levantamiento de la subvención reducirá significativamente el gigantesco déficit fiscal, que el año pasado según algunas estimaciones no oficiales ha bordeado el 11% del PIB. Pero esto sería solamente una primera parte de lo que hay que hacer. Faltarían las medidas cambiarias para tener los dólares para pagar por los combustibles.

Creo que los expertos constitucionales han argüido de manera convincente sobre las deficiencias legales de las preguntas 1 y 4 del referéndum. El Ministro Lima ha tratado de explicar lo inexplicable en sus presentaciones televisivas. Para los que no somos abogados, sus explicaciones han sido un show de canto y danza, cantando y zapateando sí, sí, para luego decir no, no. Con estas preguntas queda en el aire si se propone reformar la Constitución sin seguir los pasos que hay que seguir, o si se trata solamente de un hecho político, pero vinculante (sic). El TSE ha eliminado, en buena hora, la pregunta 4.

Por último, el recurso a la democracia participativa debe ser parsimonioso, si no para qué elegimos a gobernantes y pagamos a funcionarios públicos. La democracia participativa, cuando se la abusa, se convierte en democracia plebiscitaria, en la que se toman decisiones en base a su popularidad, ignorando los costos de largo plazo.

**(Juan Antonio Morales es PhD en economía.)**



ENFOQUES



POR

**Javier Medrano**

## Receta del día: ¿Cómo se jode un país?

Ya lo advirtió la filósofa alemana, Hannah Arendt cuando reflexionó sobre el riesgo que corre un país a causa de la inacción de una sociedad, que impasible o indiferente, deja que el autoritarismo o el totalitarismo o un sistema corrupto se instale en frente de las narices de todos, sin que nadie haga algo al respecto: "Lo que nos presentó un planteo moral no fue la conducta de nuestros políticos (haciendo referencia al nacionalsocialismo hitleriano), sino a la celeridad con que nuestros compatriotas quedaron coordinados en la desidia".

Ya sea la corrupción, los abusos de la policía secreta, la tortura o las detenciones clandestinas o la persecución sistemática de enemigos políticos – como en la actual dictadura madurista en Venezuela –, para la sociedad alemana de aquella época fue una cuestión meramente política y en ningún caso un problema moral. O reñido con la ética. Sino ¿cómo se explica que millones de alemanes hayan levantado la mano frente al paso del mayor asesino en masa?

Cualquiera podría pensar –al igual que Arendt – que frente a la criminalidad instalada en la política, cualquier persona decente con hábitos de conducta honorables lo habría condenado sin repicar. Pero no. El problema de fondo

fue que se dio por sentado que una autoridad o un funcionario o un empresario – más aún en la Alemania de fines de los treinta, considerada como una de las sociedades más avanzadas, cultas y progresistas de la Europa de aquella época –, actuó en estricto cumplimiento de las normas y las leyes.

En cualquier país civilizado, donde sus instituciones funcionan bajo el abrigo de la equidad – por lo menos para Arendt –, el ejercicio arbitrario de las funciones públicas rápidamente suscitaba, no sólo la reprobación generalizada, sino la inmediata reacción de la justicia. Pero no fue así. Nunca sintieron la necesidad de cuestionar aquella "supuesta" inmundicia nazi. Y no lo hicieron porque consideraron que el actuar decente y honroso era el contexto de convenciones y convicciones básicas, compartidas e indiscutidas por todo el pueblo alemán.

Se suscitó una "conducta moral" que sustentada en la obiedad, fue complaciente e irreflexiva entre todos los sectores respetables de la sociedad germana y terminaron "aceptando y adaptando" una mala praxis de un estado que terminaría siendo el más criminal de toda la historia humana, casi a la misma altura del stalinismo ruso.

Quedaron todos "coordinados en la desidia" y en la banalización del mal.

¿Acaso estamos como bolivianos en esta molición colectiva? Es claro que llevamos más de 17 años de un masismo cuya cultura política,

desde sus tuétanos, es discrecional, abusiva, corrupta, ineficiente, inmoral y, profundamente, racista y lo hemos frivolidado. Hemos llegado a aceptar como "normal" e incluso como una práctica "inteligente" que un funcionario de base, le saque, aunque sea, un "miserable arañito" a las arcas públicas, frente a los grandes ladronzuelos de turno.

Es lo mismo que pasó en sus respectivas sociedades con el chavismo – ahora madurismo –, con el castrismo, con el correísmo, con el kirchnerismo y el orteguismo; sin mencionar a los mafiosos de talla mundial como Putin, Erdogan y Trump, donde la viveza es de inteligentes y el rebuzne de personas éticas.

Así hemos llegado a este socialismo de amiguetes y compadres, que forma parte de la herencia menos honorable de nuestra vida política y es, sin duda, la más proclive a personalismos que a instituciones sólidas e independientes. La propia fiscalía pública está conmocionada de que cada día haya una o más denuncias por corrupción o la ejecución de órdenes de detención en contra de funcionarios públicos de toda jerarquía. La miseria está enquistada, generalizada y es escandalosa.

La normalización de la ilegalidad o, si se quiere, la rutinización de la corrupción es la elevación a principios públicos y honorables, prácticas repudiables y obscenas de mala praxis política, incluso hasta impunemente publicitadas. Y nadie dice nada. Y nadie reclama. O, peor aún, todos lo

dan por válido.

La alerta debe ser que no hay nada políticamente más ruinoso para una sociedad que la espantosa complacencia de creer que las cosas mejorarán sin nuestra intervención, que estamos condenados a asumir una actitud conformista y aceptar que estamos destinados a la mediocridad colectiva.

El sistema donde el éxito de un negocio depende de la amistad con el funcionario público es el que finalmente mata los sueños y la innovación e impide el progreso de todos o por lo menos de quienes a diario se rompen el lomo trabajando de manera honesta.

El socialismo de amiguetes es una forma de vida insignificante, enana. Es saber que hagas lo que hagas, si no perteneces al "círculo rojo", nunca vas a llegar ni siquiera a triunfar, sino a creer que no vale la pena esforzarse.

¿Acaso debemos regirnos y resignarnos a la premisa de que es mejor quedarse en un puesto? ¿Arañar lo que se pueda? ¿Agarrar aunque sea las migajas de la verdadera fiesta y vivir en niñería? ¿Por qué ser un disconforme? ¿Por qué se debe asumir que es correcto y hasta una viveza sostener que los de abajo también tienen derecho a la juerga en lugar de denunciar y plantarle cara al manilargo? Mientras no lo hagamos, así es como una sociedad que ingresa en una desidia coordinada, vive en un mismo merengue, revolcada en el mismo lodo. Así es cómo un país se jode.

## POLÍTICA

ESTE JUEVES EN EL CONSEJO DE AUTONOMÍAS

# INE adelantará los datos del censo a gobernadores

**EXPECTATIVA.** El ministro Sergio Cusicanqui confirmó que el INE entregará algunas cifras a las autoridades departamentales en la reunión con Luis Arce.

## Reunión con el área de salud

ESTE MIÉRCOLES LOS GOBERNADORES E REUNIERON CON EL MINISTERIO DE SALUD PARA ABORDAR COMPETENCIAS Y GASTOS DEL NIVEL CENTRAL QUE ASUMEN.

Aldo Aguilera  
aaguilera@eldia.com.bo

Los nueve gobernadores del país serán los primeros en recibir algunos datos preliminares del Censo de Población y Vivienda, este jueves en el Consejo de Autonomías con el presidente Luis Arce, anticipó el ministro de Planificación del Desarrollo, Sergio Cusicanqui.

El ministro señaló que en el encuentro programado en la Casa Grande del Pueblo el Instituto Nacional de Estadística (INE) presentará un informe resumido del trabajo en la etapa post censal.

"Se va a presentar todo el trabajo que se ha venido realizado en esta etapa post censal y algunos resultados preliminares que se puedan llegar a dar", dijo Cusicanqui, este miércoles en rueda de prensa.

El INE tiene plazo, según la ley, hasta este 30 de agosto para entregar los primeros resultados. Cusicanqui remarcó que se cumplirá con los tiempos definidos para que así se haga la redistribución de recursos económicos a las regiones y reasignación de escaños en la Cámara de Diputados.

Según la red Unitel, este jueves por la noche habrá un acto en Santa Cruz donde se dará a conocer los resultados a autoridades de todo el país.

### Expectativa y desconfianza.

El vicerrector de la Universidad Autónoma Gabriel René Moreno (UAGRM), Reinerio Vargas, lamentó que se entregue primero los datos a los gobernadores, que fueron los primeros en pedir la postergación del Censo, que debía realizarse en el 2022 y que finalmente se hizo el 23 de marzo de este año. "La mayoría



LA PAZ. Conferencia al final de un Consejo de Autonomías el pasado 2 de mayo en la Casa Grande.

de ellos (los gobernadores) son adeptos del masismo", criticó Vargas. Enfatizó que el pueblo quiere datos reales y no manipulación. Agregó que no debe existir mucha diferencia en el dato que divulgue el INE con el que mostró el Instituto Cruceño de Estadística, que en un levantamiento de datos, calculó que

Santa Cruz tiene una población de 4.000.143 habitantes.

"¡4 millones, ni uno menos! (...) Esta es una semana crucial para Bolivia", escribió el gobernador de Santa Cruz, Luis Fernando Camacho, en la antesala de conocerse los datos del Censo.

El alcalde Jhonny Fernández espera que la ciudad de Santa Cruz

de la Sierra supere los 2 millones de habitantes.

El vicerrector señaló que una vez se conozcan los primeros datos del censo este jueves, darán una conferencia junto al rector de la UAGRM, Vicente Cuéllar.

12

años han pasado desde que se realizó el anterior censo en la gestión 2012.

## COMISIÓN INTERNACIONAL QUE HIZO SEGUIMIENTO AL CENSO

# Resaltan la oportuna entrega de resultados

Mediante un pronunciamiento, la Comisión Internacional de Alto Nivel saludó al Instituto Nacional de Estadística (INE) por la "entrega oportuna" de los resultados preliminares del censo poblacional del Censo 2024, que se efectivizará el viernes 30 de agosto.

Asimismo, la Comisión pondera el compromiso y el esfuerzo técnico demostrado durante el

proceso de recopilación y análisis de los resultados preliminares del censo poblacional. Lo anterior permitió al INE cumplir con la entrega de resultados en los tiempos establecidos y seguir las buenas prácticas internacionales de calidad y transparencia.

### Datos confirman tendencias.

Además, la Comisión destacó que, conforme a la información

disponible, la última misión técnica conjunta entre Fondo de Población de las Naciones Unidas (Unfpa) y el Centro Latinoamericano y Caribeño de Demografía (Celade) observa que los datos preliminares son coherentes con la evolución reciente de los niveles de fecundidad, mortalidad, migración internacional, así como las tendencias de migración interna. / ABI



SEGÚN ENCUESTA INTERNACIONAL

# Un 90% ve que el país va por mal camino

**TEMAS.** Preocupan más el desempleo y la corrupción política y financiera, según una encuesta elaborada por Ipsos Ciesmori.

También bajó la imagen de Arce

EL PRESIDENTE SE VIO IMPULSADO POR LA ASONADA MILITAR HASTA UN 49,8% DE APROBACIÓN EN JULIO, PERO BAJÓ A 46,2% EN AGOSTO, SEGÚN ESTUDIO INTERNACIONAL.



SUCRE. Imagen referencial de estudiantes en los actos por el 199 aniversario de Bolivia el 6 de agosto.

FOTO: APG

TAHUICHI QUISPE

## REFERÉNDUM: VOCAL CREE QUE ARCE SE SALTÓ AL TSE

El vocal del Tribunal Supremo Electoral (TSE) Tahuichi Tahuichi Quispe indicó que el presidente Luis Arce debería haber mandado las preguntas del referéndum con las respectivas modificaciones al TSE y no así al Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP). "Debería tener la luz verde de que esas preguntas (para el referendo) estén sin observaciones de parte del TSE, una vez que esté sin observaciones y se garantice a través del TSE, los tres criterios: imparcialidad, precisión y claridad, recién debería pasar al Tribunal Constitucional Plurinacional, esto por un sentido de democracia", indicó el vocal en entrevista con Brújula Digital. / Brújula

NARCOTRÁFICO

## BOLIVIANA LIDERABA UNA BANDA EN ARGENTINA

La Policía Federal de Argentina detuvo a una boliviana que lideraba una banda de narcotraficantes en ese país y que para no ser atrapada "encriptaba" sus mensajes telefónicos en quechua. "Habla en quechua para encriptar las conversaciones. Era la cabecilla de una banda que producía y distribuía cocaína en Lomas de Zamora y, además, la encapsulaba para traficarla a través de 'mulas'", publicó este martes la ministra de Seguridad de Argentina, Patricia Bullrich, en su cuenta de X. La detención se logró luego de tres meses de investigación. En el operativo, la Policía logró capturar a la narcotraficante e incautó cocaína, pasta base, cápsulas y herramientas. / Brújula

El Día-Sumando Voces  
eldia@eldia.com.bo

Una encuesta aplicada en 26 países por Ipsos Ciesmori, al segundo trimestre del año, estableció que el 90% de los bolivianos, es decir, nueve de cada 10, considera que el país va por mal camino, muy lejos de la media global que se ubica en 62%. En este caso, se registra una caída de 8 puntos respecto al primer trimestre del año. "El estudio revela que apenas 1 de cada 10 bolivianos considera que el país avanza en la dirección correcta, situándonos únicamente

por encima del Perú, en donde la sensación de que las cosas van en la dirección correcta es de apenas 9%", señala el reporte, titulado "What Worries the World" ("Qué le preocupa al mundo"). Por otro lado, solamente 19% (dos de cada 10) califica la situación económica como buena, descendiendo 6 puntos en comparación al dato del trimestre pasado (25%) y 13 puntos frente al indicador del año pasado (32%).

Esto quiere decir que, a la inversa, ocho de cada 10 (81%) percibe que la situación económica es mala o algo mala.

1,3

por ciento creció la economía de Bolivia hasta marzo, por debajo de las expectativas.

### Temas que inquietan.

La encuesta encontró que la preocupación principal de los bolivianos es el desempleo con 55%, corrupción política y financiera (48%). Estos problemas superan ampliamente al crimen y la violencia (31%), la pobreza y desigualdad social (31%) y la inflación (29%),

que completan el top 5 de inquietudes nacionales, según el documento de la encuestadora. La percepción sobre Bolivia coincide con la crisis económica que ha dejado al país sin dólares, con una elevación sostenida de los precios de los productos y escasez de combustibles. A nivel macroeconómico, las Reservas Internacionales Netas (RIN) han bajado a sus niveles más bajos, dejando poco margen de respaldo ante eventualidades. El gobierno denunció un boicot del legislativo por la demora en aprobar créditos externos. Opositores fustigan que se recurra al endeudamiento para financiar un modelo que consideran agotado.

POR UNA CARTA CRÍTICA DE MORALES CONTRA ARCE

## Del Castillo protagoniza otra polémica con Evo

El ministro de Gobierno, Eduardo Del Castillo, arremetió contra Evo Morales después de que el expresidente publicó una carta de cuatro páginas donde acusa de "venganza personal" y de "traición" a Luis Arce. En criterio de Del Castillo, la carta "obviamente no fue redactada" por Evo Morales. Mediante sus redes sociales, el Ministro afirmó que Evo Morales no es el

mismo del año 2005 y "traicionó todos los principios de la revolución al no respetar la democracia interna, las organizaciones sociales y buscar a toda costa su reelección". Acusó a Morales de angustia de poder y de victimizarse todo el tiempo.

**Al igual que Arce, culpa a Evo.** Consideró que Evo se cree "un mesías de papel que salvará al país del

entuerto en el que él mismo creó por sus errores, por su angustia de poder y por su bloqueo a la economía y al pueblo". "E Ministro de Gobierno de Luis Arce dice que los Indios no podemos redactar cartas. Tendremos que demostrar que somos seres humanos y que tenemos alma. El racismo es una lacra que debemos erradicar", reaccionó Morales ante la publicación de Del Castillo. / Erbol



FOTO: APG

## SANTA CRUZ

POR DEUDA TRIBUTARIA

## ALCALDÍA ANUNCIA EL REMATE DE 45 INMUEBLES



Agotadas todas las instancias para el cobro, la alcaldía de Santa Cruz anunció el remate de 45 inmuebles por deudas tributarias acumuladas. El secretario de Administración Tributaria (SAT), Mario Centellas instó a los contribuyentes que para evitar dicha medida extrema, con el pago de sus impuestos.

"Tenemos programados, para la siguiente semana, 45 remates de inmuebles que se han embargado", informó Centellas.

El funcionario instó a los ciudadanos a ponerse al día con sus deudas tributarias y acogerse al "borrón y cuenta nueva" que concluye este 30 de agosto, que ofrece la condonación del 100% de multas e intereses para deudas tributarias de la gestión fiscal 2022 hacia atrás y descuentos a las deudas (Tributo Omitido) del 50% de las gestiones 2015 hacia atrás y 30% de descuento para las de 2016 al 2022. "Es un riesgo el que corren al no cumplir con sus deudas tributarias", agregó Centellas. La SAT atenderá este jueves y viernes hasta la medianoche para facilitar el pago de impuestos adeudados.

En un informe anterior se reveló que unos 26 mil contribuyentes ya se habían acogido al perdonazo.

A PARTIR DE LA PRÓXIMA SEMANA

# Transporte amenaza con subir a Bs 3 el pasaje

**PULSETA.** Micreros exigen al municipio atención a sus pedidos. El concejo y la alcaldía descartan aumento y advierten con multas

Multas para los transportistas

"LA MULTA VA DESDE 1.200 Y VA SUBIENDO A 1.600 Y, SI SIGUEN COMETIENDO INFRACCIÓN, SE REALIZARÁ EL RETIRO DE LA LÍNEA", DIJO CUELLAR.



**PROTESTAS.** El transporte público marchó hace unos días exigiendo subir los pasajes.

Odilia LLanos Salazar  
eldia@eldia.com.bo

El secretario ejecutivo del Sindicato de Transportistas Santa Cruz, Segundo Ricalde, indicó que están buscando una audiencia con el Concejo Municipal o con el alcalde Jhonny Fernández para analizar el incremento del precio del pasaje.

**Para muestra el Fondo Indígena.** El dirigente advirtió con aumentar el precio del pasaje a Bs 3 desde la próxima semana si sus demandas no son atendidas. Enfatizó que hace 11 años que no se

incrementa el pasaje en micros, mientras los precios de otros productos sí suben.

"Si el alcalde no nos atiende, desde el lunes cobraremos Bs. 3 el pasaje. Estamos sin diésel y el alcalde tiene que escuchar nuestra solicitud. Como en cualquier otro sector, estamos mal; los repuestos, mecánicos, muellos y electricistas han hecho subir el precio de sus trabajos. Tiene (Jhonny Fernández) hasta el 30

de agosto para que nos atienda el alcalde; sino desde lunes empezamos a cobrar 3 bolivianos", enfatizó.

3

**bolivianos** advierten cobrar a partir del día lunes los micreros, si el alcalde no los recibe.

**Alcaldía.** La respuesta surgió de manera inmediata de José Carlos Cuellar, secretario municipal de Tránsito y Transporte, quien reiteró que en este momento no se puede hablar de aumento de pasaje debido a la crisis económica que vive el país. "En caso de que suban, hay una

multa que va desde 1.200 que va subiendo a 1.600 y, si siguen cometiéndola, se va a realizar el retiro de la línea", advirtió.

**Rechazo.** El tema también fue debatido en la sesión del Concejo este miércoles donde se recibió a los dirigentes de Juntas Vecinales en Audiencia Pública. Allí se decidió rechazar la intención de los micreros de aplicar un tarifazo. Orlando Peña, ejecutivo de una de las federaciones de juntas vecinales de la ciudad, desahució el estudio hecho por el transporte, ya que no se realizó en consenso con los sectores.

SEGÚN LA GOBERNACIÓN Y LA ALCALDÍA DEL SANTUARIO

## Pasaje Cotoca-Santa Cruz se mantiene en Bs 5 y 3

Tras una reunión realizada entre la Gobernación de Santa Cruz, a la cabeza del secretario de Desarrollo Económico Fernando Menacho, el alcalde de Cotoca Raúl Alvis, y representantes de trufis y micros de Cotoca, se ha ratificado que la tarifa del pasaje en la ruta Cotoca-Santa Cruz es de Bs 5 para trufis y Bs 3 para micros según el Decreto 319. Durante el encuentro, Menacho

destacó la importancia de cumplir con las tarifas establecidas por ley y advirtió que los transportistas que no respeten esta normativa enfrentarán sanciones severas, que podrían incluir la pérdida de sus tarjetas de operación. El alcalde Alvis enfatizó que habrá sanciones para quienes cobren tarifas superiores a las establecidas, advirtiendo que se podrían suspender las tarjetas de operación

de los infractores. "Llamamos a la reconsideración al sector del transporte para que se ajusten a las tarifas legales: Bs 5 para trufis y Bs 3 para micros", indicó Alvis. Pese a las advertencias e inspección los choferes de trufis continúan cobrando Bs 7. "Nosotros recibimos órdenes de los dueños, serán ellos quienes responderán si hay sanciones, solo somos conductores", dijo un conductor.



**Suspenden clases por humareda**

LA DENSA HUMAREDA ESTÁ AFECTANDO A CIENTOS DE FAMILIAS, TANTO EN EL ÁREA URBANA COMO RURAL; EN URUBICHÁ SUSPENDIERON LAS CLASES.



1: 19L  
884mE 8762630mN  
ación: 143.83±15 m  
isión: 15.9 m

**EMERGENCIAS.** Los incendios forestales suben y las afectaciones también.

**AUTORES ESTÁN PRESOS**

**ROBARON LA CORONA DE UNA EXMISS BOLIVIA**

La juez Ubby Suárez determinó la detención preventiva en la cárcel de Palmasola para los ciudadanos peruanos Juan Jesús Tovar Castillas, Víctor Manuel Urquía Marín y Jean Carlos Silva Pacussidh, imputados por el robo de la corona de Nahemi Uequin Antelo, Miss Bolivia 2021, además de dinero en efectivo y otras pertenencias de valor tras irrumpir en su domicilio. En otra audiencia realizada este miércoles, los tres extranjeros también fueron cautelados por el delito de tenencia y porte de armas de fuego y el juez Fernando Mejía, del mismo modo, ordenó su detención en la cárcel de Palmasola.

El fiscal José Luis Pérez confirmó que los sujetos fueron imputados por robo agravado, después que la Fuerza Especial de Lucha Contra el Crimen (Felcc) descubriera que el sábado 24 de este mes ingresaron armados a la casa de la ex Miss Bolivia, en la zona de Equipetrol en Santa Cruz, aprovechando que nadie se encontraba. Violentaron las puertas del garaje para ingresar y se llevaron todo lo que encontraron a su paso. Los delincuentes sustrajeron dos computadoras, cámaras fotográficas, una corona de la ex miss Bolivia adquirida de la joyería Tauro y valuada en 10 mil dólares, carteras, cadena de oro y brillantes de forma de cruz y otra de oro amarillo, gafas, joyas de oro y plata y dos pasaportes a nombre de Nahemi Uequin.



"Unidos por la Seguridad de Nuestro"

CONCEPCIÓN, EL MUNICIPIO **MÁS AFECTADO**

**Suben los incendios y piden frenar las quemas**

**DRAMA.** Con 46 incendios este miércoles, se superó el pico del año registrado el martes. Calvimontes lamenta que sigan los chequeos.

El Día  
eldia@eldia.com.bo

Se agrava la situación de los incendios en Santa Cruz, este miércoles se alcanzó un pico en lo que va de año, con 46, superando el registro de un día antes, cuando había 43. Además hay un incremento respecto a los 33 reportados el lunes. Según la gobernación 10 de las emergencias están siendo atendidas y 36 están bajo observación. Dionisio Castro, coordinador de Emergencias de la dirección de Gestión de Riesgo, confirmó que Concepción es el municipio más afectado, con 10 incendios

activos, seguido de Ascensión de Guarayos y Urubichá, con siete cada uno, mientras que San Ignacio reporta cinco. Un total de 405 brigadistas se encuentran movilizados intentando aplacar el fuego en las distintas zonas.

**Cese.** "¡Paren las quemas!" fue el llamado que hizo el viceministro de Defensa Civil, Juan Carlos Calvimontes al advertir que si persisten, pese a estar prohibidos, los chequeos, la quema de cordones y

pastizales, los incendios forestales continuarán en el país.

También refutó los datos que ha estado presentando la gobernación entidad que afirma que ya se quemaron cerca de 2 millones de hectáreas en Santa Cruz.

**Operaciones.** Cinco aeródromos en la Chiquitania y Vallegrande suspendieron actividades por la densa humareda, mientras que en Cobija y Trinidad la baja visibilidad también obligó a detener despegues y aterrizajes.



**Acciones.** Este miércoles, en el Centro de Monitoreo de la capital cruceña, la Autoridad de Fiscalización y Control Social de Bosques y Tierra (ABT), se reunió con representantes del Gobierno, autoridades departamentales y municipales para adelantar la ejecución de acciones contra los incendios y las quemas ilegales y tratar el reglamento que detallará la aplicación de estas sanciones.

Mediante el Decreto Supremo 5203, aprobado el 23 de agosto el Gobierno incrementó sustancialmente la sanción económica por las quemas ilegales.

**VILLA PRIMERO DE MAYO**

**Asaltaron a una joven en el barrio San Silvestre**

Dos individuos a bordo de una motocicleta, uno de ellos con chaleco de mototaxista, asaltaron a una joven estudiante en la avenida Libertadores del barrio San Silvestre, entre 9no y 10mo anillo, zona villa 1ro de Mayo de la capital cruceña. Los delincuentes, después de despojar a la víctima de su celular y pertenencias, se dieron a la fuga. La joven contó que en su afán de

recuperar su teléfono corrió tras la moto; sin embargo, los antisociales la amenazaron mostrándole un chuchillo. Al relatar el momento del asalto señaló que los dos sujetos se le acercaron y cuando quiso correr, la sujetaron de la mochila y le pedían entregar su celular. "Me percaté que venía una moto, sentí que se pararon y me jalieron". Me pidieron que les dé mi celular. Me tumbó al suelo; no me logró atrave-

sar el cuchillo. Ahí grité, y salieron los vecinos", dijo la víctima. Agregó que logró observar que el conductor de la moto iba con casco y el que se bajó para atracarla tenía el rostro cubierto con un pasamontaña. Cámaras de vigilancia captaron el momento en el que la motocicleta con dos ocupantes pasa por una calle, y detrás la joven atracada, corriendo intentand recuperar sus pertenencias.



## CULTURA &amp; ESPECTÁCULOS

'CAUGHT STEALING'

BAD BUNNY  
REGRESA  
A LA  
ACTUACIÓN

Bad Bunny se unió al reparto de 'Caught Stealing'. El músico ganador de un Grammy, que también ha explorado el mundo de la actuación con papeles en películas como 'Bullet Train', 'Narcos: México' y 'Cassandro', trabajará en el próximo thriller policíaco de Darren Aronofsky. De acuerdo con el sitio Deadline, Bunny se unirá a Austin Butler en la producción de Sony Pictures, aunque por el momento se desconoce su papel. De acuerdo con el eslogan de la película, Butler interpreta a Hank Thompson, un "ex jugador de béisbol con cicatrices de quemaduras" que se ve "inmerso sin querer en una salvaje lucha por la supervivencia en el mundo criminal del centro de Nueva York de los años 90". La cinta está basada en el libro homónimo de Charlie Huston, quien según se ha revelado, también escribirá el guión.

PARÍS 2024

JACKIE CHAN  
PORTÓ LA  
ANTORCHA  
PARALÍMPICA

Jackie Chan fue uno de los encargados de portar la antorcha con la llama paralímpica en un relevo especial en el centro de París este miércoles, justo antes de la inauguración de los Juegos Paralímpicos 2024. La llama paralímpica llegó a suelo francés el último domingo, cruzando el túnel bajo el canal de la Mancha, luego de haber sido encendida el sábado en Stoke Mandeville, Reino Unido, lugar de nacimiento del movimiento paralímpico. Posteriormente, la antorcha se trasladó a París, donde participó en un relevo especial durante la ceremonia oficial de conmemoración del 80 aniversario de la liberación de la ciudad de la ocupación nazi, el 25 de agosto de 1944.

MUÑECA INSPIRADA EN EL 'DIVO DE JUÁREZ'

Barbie rinde homenaje a  
Juan Gabriel a 8 años de su adiós

**NUEVA FIGURA.** A lo largo de los años, Mattel ha lanzado colecciones especiales inspiradas en estrellas en diversas áreas.



TRIBUTO. La muñeca destaca los inicios de Juan Gabriel.

Agencias  
eldia@eldia.com.bo

Mattel anunció la incorporación de una nueva figura en su colección inspirada en el fallecido cantante y compositor mexicano, Juan Gabriel. La muñeca, vestida con un traje que el 'Divo de Juárez' solía lucir en sus presentaciones, fue revelada en las redes sociales de la compañía de juguetes a un precio de 64.99 dólares. Este lanzamiento ocurre justo un día antes del aniversario luctuoso del intérprete de éxitos como Amor eterno y Querida, quien falleció el 28 de agosto de 2016, a los 66 años, a causa de un infarto al miocardio. "Barbie rinde homenaje a uno de los cantautores

más importantes a nivel Latinoamérica, Juan Gabriel: un prolífico compositor reconocido como uno de los artistas latinos más influyentes", señala Mattel.

El tributo destaca los inicios de Juan Gabriel, cuyo verdadero nombre era Alberto Aguilera Valadez. A los 13 años escribió su primera canción y a los 21 lanzó No tengo dinero, su primer gran éxito. Mattel subraya que la carrera del artista se extendió por casi cuatro décadas, logrando romper barreras culturales con su legado musical. A lo largo de los años, Mattel ha lanzado colecciones especiales

inspiradas en una amplia variedad de figuras, personajes de películas, programas de televisión y franquicias populares.

## ¿Quién fue Juan Gabriel?

Alberto Aguilera Valadez, conocido en el mundo como Juan Gabriel, fue un cantautor y actor mexicano nacido en Parícu, Michoacán, el 7 de enero de 1950. Es considerado uno de los artistas más importantes de Latinoamérica, con más de 7 mil millones de reproducciones en YouTube. Conocido también como el 'Divo de Juárez', es el compositor hispano más cantado a nivel mundial.

64,99

dólares  
es el precio de la  
muñeca inspirada  
en Juan Gabriel.

EN LA ISLA DE CERDEÑA

Margot Robbie luce  
su embarazo

La estrella de Hollywood, Margot Robbie, ha sido vista disfrutando de unas relajantes vacaciones en la isla de Cerdeña, Italia, junto a su esposo Tom Ackerley. Las imágenes captadas el lunes 26 de agosto han causado sensación entre sus seguidores ya que se muestra lo avanzado que está el embarazo de la protagonista de la película Barbie. Por el tamaño de su vientre, es claro que la actriz se acerca más a la fecha de nacimiento de su bebé.

Robbie, quien en julio de este año anunció que se convertiría en madre, lució un atuendo casual que dejaba al descubierto su abdomen. La actriz optó por un look relajado y veraniego, vistiendo unos pantalones negros holgados y una camisa blanca desabotonada que permitía apreciar su barriga de embarazada. Margot completó su atuendo con accesorios en negro, incluyendo un sombrero tipo bucket, gafas de sol de Prada, sandalias y un bolso.



## Advierten con un paro nacional

EL SECTOR DEL TRANSPORTE PESADO AMENAZÓ CON REALIZAR UN PARO NACIONAL Y BLOQUEO DE CAMINOS SI NO LIBERAN A JUAN YUJRA.



FOTO: REGIS MONTERO

### DECRETO

## ARANCEL CERO PARA IMPORTAR PRODUCTOS FARMACEUTICOS

El ministro de Economía, Marcelo Montenegro, anunció la aprobación de un decreto que determina arancel cero para la importación de productos farmacéuticos al país. "Ustedes saben que el país es un importador de insumos para fabricar medicamentos, los mismos se han encarecido por los costos que están surgiendo en el comercio internacional, el incremento de los fletes. Y para aliviar este incremento, el Gobierno nacional ha tomado la decisión de reducir el arancel vigente a cero", explicó Montenegro en conferencia de prensa, junto a dirigentes del empresariado. En la ocasión anunció los avances de los acuerdos del Diálogo Nacional por la Economía y la Producción. La norma estará vigente hasta el 31 de diciembre con el fin de garantizar la provisión de medicinas.

## DEJARON DE CARGAR COMBUSTIBLES

# Detención y castigo activa protesta de cisterneros

**PANORAMA.** El dirigente del transporte pesado, Juan Yujra, fue aprehendido. Vuelven las filas en surtidores del norte de la ciudad.

Aldo Aguilera  
aaguilera@eldia.com.bo

El dirigente del transporte pesado de Santa Cruz, Juan Yujra, quedó formalmente este miércoles por la tarde tras prestar su declaración informativa en la oficina central de la Fuerza Especial de Lucha Contra la Violencia (Felcc). La detención de Yujra y el castigo a un cisternero ocasionó la protesta del sector, que determinó no cargar combustible hasta que se solucionen ambos temas. YPFB adujo que por esta situación no había podido despachar 5 millones de litros desde la refinera de Palmasola. En surtidores de la avenida Cristo Redentor, en el cuarto, séptimo y noveno anillo se registraban ya filas de vehículos por la tarde.

En principio se desconocía la situación legal del dirigente que fue interceptado por agentes de la Policía luego de participar en una protesta de los cisterneros afuera de la refinera de Palmasola. Ahora Yujra deberá esperar una audiencia de medidas cautelares donde un juez determinará si se defiende en libertad o le aplica la

detención preventiva.

**Confusión al principio.** La Policía recibió una denuncia contra Yujra ayer a las 5:50 en la que se aduce que es uno de los líderes de la movilización de los cisterneros, que supuestamente impedía la entrada y salida para carga o descarga de combustible en Palmasola. Quien figura como denunciante es Jonathan Arancibia Chambi, según el documento difundido por el sitio Clave 300.

Giovana Maldonado, dirigente de los transportadores de combustibles, declaró ante los medios que su sector no estaba bloqueando el ingreso, pero sus afiliados habían decidido no cargar combustible hasta que se solucionara la situación de uno de los choferes, que había sido suspendido indefinidamente y estaba impedido de trabajar. Maldonado también figura entre las denunciadas. Tras conocer la aprehensión de Yujra, los cisterneros sumaron este tema a sus pedidos. Desde YPFB señalaron que el chofer de la cisterna había sido sancionado por poner en riesgo las operacio-

70

millones de litros de gasolina y diésel asegura tener YPFB en sus plantas de almacenaje.



nes al utilizar su celular dentro de las instalaciones y por supuestamente tener aliento alcohólico.

**Recibió apoyo.** El arresto de Yujra provocó la movilización hasta la Felcc de parlamentarios nacionales, dirigentes cívicos a la cabeza de Fernando Larach, el líder de una de las federaciones de gremiales, Jesús Cahuana, entre otros, para exigir su liberación inmediata. Algunos acudieron con una bandera gigante de Bolivia que extendieron en el lugar como forma de protesta por lo que calificaron como una persecución política. En principio

no se había permitido el ingreso de su abogado, Fernando Vaca, que luego si tuvo contacto con el dirigente del transporte.

"Ojalá así actuaran contra los avasalladores, contra los delincuentes que están en las calles", fustigó Larach al remarcar que el arresto de Yujra se produjo entre las 8:30 y las 9:00, apenas tres horas después de que se presentó la denuncia. El vicerrector de la UAGRM, Reinerio Vargas, acusó al gobierno de instrumentalizar la justicia en contra de quienes piensan diferente. "Este gobierno es un gobierno tirano, despótico", afirmó.

### SAN BUENAVENTURA

## INGENIO DEL ESTADO PREVÉ SACAR 200 MIL QUINTALES



Con la molienda de 120.000 toneladas (t) de caña, la estatal Empresa Azucarera San Buenaventura (Easba), inició la zafra 2024 y prevé producir más de 200.000 quintales de azúcar y un millón de litros de alcohol.

"Este año estamos estimando moler 120.000 toneladas de caña de azúcar que permitirá producir más de 200.000 quintales de azúcar y más de un millón de litros de alcohol", afirmó el gerente general de Easba, Boris Alcaráz, según un reporte institucional.

Easba genera más de 1.700 empleos (entre directos e indirectos) produce, industrializa y comercializa azúcar y derivados. El ingenio señala que las comunidades Santa Anita, 25 de mayo, Unidad 7 de diciembre, Buena Vista, Esmeralda, Paraíso y Porvenir, entre otras, se sumaron a la siembra de caña. /ABI

## INTERNACIONAL

## VENEZUELA

# Corina Machado: "Vamos a hacer ceder" a Nicolás Maduro

**LA LÍDER** opositora encabezó una nueva protesta contra la reelección del presidente de Venezuela, marcada por el fraude y rechazada por decena de países.



Agencias  
eldia@eldia.com.bo

La líder opositora venezolana María Corina Machado participó en una nueva protesta contra la reelección del presidente Nicolás Maduro, que la oposición considera fraudulenta, y aseguró que harán "ceder" al chavismo gobernante. Además, dijo que ninguna democracia del mundo ha reconocido la legitimidad de las elecciones. "Dicen que el régimen no va a ceder. ¿Saben qué? Lo vamos a

hacer ceder y ceder significa respetar la voluntad expresada el 28 de julio", expresó Machado. "Esta protesta es indetenible", añadió. La política salió de la clandestinidad para participar en la concentración que congregó a miles de personas. Llegó a la manifestación camuflada con un suéter negro de capucha. "Tenemos que protegernos, cuidarnos", dijo ella, que teme por su vida. "Cada día que pasa estamos avanzando, tenemos una estrategia robusta y está funcionando. Tenemos que pensar lo que hemos hecho en

este mes, es una etapa dura y lo sabíamos, sabíamos lo que venía", añadió. "Hemos logrado convertir la causa por la libertad de Venezuela en una causa mundial, una causa global".

**Llamado a los soldados.** "Ni un solo Gobierno democrático del mundo ha reconocido el fraude de Maduro. Venezuela votó por el cambio y

1

mes  
ha pasado de la  
denuncia de fraude  
electoral de  
Maduro

(el abanderado de la Plataforma Unitaria Democrática, PUD) Edmundo González Urrutia es nuestro presidente electo", dijo la exdiputada. "Ellos creían que con esa decisión, que ni sentencia se puede llamar, iban a engañar a algunos países, pero nadie aceptó esa trampa", prosiguió.

A un mes de la denuncia de fraude electoral y mientras Maduro cuenta con el respaldo

de todas las instituciones, Machado sostuvo que "se equivocan los que creen que el tiempo favorece al régimen, es todo lo contrario, cada día que pasa están más aislados. Esto no tiene vuelta atrás, vamos hacia adelante", insistió la dirigente, que envió también un mensaje a los miembros de las Fuerzas Armadas. "Véanse frente a sus hijos, a sus madres, a sus esposas. Ustedes saben lo que tienen que hacer en esta hora en la que el régimen persigue a un pueblo que ya decidió avanzar a la libertad", manifestó.

## JUSTICIA INTERNACIONAL

## Senado chileno pide a la CPI detener a Maduro

El Senado chileno aprobó un proyecto de resolución que pide al presidente Gabriel Boric elevar al fiscal de la Corte Penal Internacional (CPI) una orden de captura en contra de Nicolás Maduro, presidente de Venezuela, por "graves crímenes que constituyen una amenaza para la paz, la seguridad y el bienestar de la humanidad". "No es posible ignorar el sufrimiento de miles de víctimas

por causa de persecuciones de distinta índole ocurridas en la República Bolivariana de Venezuela durante años y en especial por la persecución sufrida por miles de víctimas tras el evento electoral presidencial realizado el 28 de julio del presente año, entre los que se encuentran, grupos, especialmente vulnerables como lo son las niñas y niños, adultos mayores y mujeres", dice la propuesta.

Petición presentada por conservadores  
Presentado por los senadores Felipe Kast, del partido conservador Evolución Política (Evópoli), y Francisco Chahúan, del también conservador Renovación Nacional (RN), el proyecto de acuerdo fue aprobado por mayoría simple con el apoyo de 21 senadores y sin que hubiera votos en contra o abstenciones, de acuerdo con la página web del Senado.

familia  
segura  
800-11-3040



**DICTADURA**

# CIDH denuncia "terrorismo de Estado" en Venezuela ante la OEA

**LA PRESIDENTA** de la CIDH, Clarke, expuso la grave situación de derechos humanos en ese país, señalando represión y falta de transparencia en el proceso electoral.



Agencias  
eldia@eldia.com.bo

**La embajadora Alejandra Solano instó**

A LOS ESTADOS MIEMBROS A NO TOLERAR ACCIONES CONTRARIAS A LOS PRINCIPIOS DEMOCRÁTICOS, MIENTRAS QUE PANAMÁ Y REPÚBLICA DOMINICANA SE UNIERON A LA EXIGENCIA DE UNA AUDITORÍA INDEPENDIENTE DE LAS ELECCIONES.

En una sesión extraordinaria del Consejo Permanente de la Organización de Estados Americanos (OEA), la presidenta de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH), Roberta Clarke, denunció el deterioro alarmante de los derechos humanos en Venezuela. Clarke calificó las acciones del gobierno de Nicolás Maduro como «terrorismo de Estado», señalando prácticas coercitivas utilizadas para desmovilizar a la oposición y restringir la participación ciudadana en el reciente proceso electoral. Clarke subrayó las graves irregularidades documentadas por organismos internacionales, que incluyen la represión sistemática contra opositores, periodistas y activistas. Según el informe presentado, se registraron numerosas detenciones arbitrarias, amenazas y acoso, lo que ha contribuido a un ambiente de temor y violencia en el país. Además, la falta de transparencia en las elecciones, donde Nicolás Maduro fue declarado vencedor sin presentar datos verificables, fue uno de los puntos más criticados. Durante la sesión, varios países miembros de la OEA expresaron su preocupación por la situación en Venezuela. Delegaciones como las de Canadá, Perú y Estados Unidos condenaron enérgica-

mente la represión y demandaron una mayor transparencia en el proceso electoral. El embajador canadiense, Stuart Savage, advirtió sobre la continua restricción del espacio democrático, mientras que representantes de Perú y Paraguay exigieron la publicación de las actas electorales para restaurar la credibilidad del proceso. Por su parte, la delegación de Costa Rica hizo un llamado a una transición pacífica y al respeto de los derechos humanos en Venezuela. La embajadora Alejandra Solano instó a los estados miembros a no tolerar acciones contrarias a los principios democráticos, mientras que Panamá y República Dominicana se unieron a la exigencia de una auditoría independiente de las elecciones. La situación fue descrita como crítica, con la OEA posicionándose como un foro esencial para el diálogo y la defensa de la democracia en la región. Para concluir la sesión, el secretario general de la OEA, Luis Almagro, reiteró su solicitud a la Corte Penal Internacional para que inicie procesos judiciales contra los responsables de violaciones de derechos humanos en Venezuela, incluido Nicolás Maduro. Almagro destacó la necesidad urgente de justicia para las víctimas y criticó la reciente designación de Diosdado Cabello como ministro de Interior, Justicia y Paz, calificando la medida como un grave retroceso en la lucha por los derechos humanos en el país.

**Clarke calificó las acciones del gobierno**

DE MADURO COMO «TERRORISMO DE ESTADO», SEÑALANDO PRÁCTICAS COERCITIVAS UTILIZADAS PARA DESMOVILIZAR A LA OPOSICIÓN Y RESTRINGIR LA PARTICIPACIÓN CIUDADANA EN EL RECIENTE PROCESO ELECTORAL.

**CONFLICTO**

# Rusia amenaza a EEUU con una Tercera Guerra Mundial

El gobierno de Rusia ha intensificado su retórica de advertencia en respuesta al suministro de armas occidentales a Ucrania, elevando las tensiones internacionales. El Kremlin advirtió que Occidente está "jugando con fuego" al permitir que Ucrania ataque a Rusia con misiles suministrados por Estados Unidos y otros países. Asimismo, el canciller ruso, Sergéi Lavrov, fue tajante al señalar que una posible Tercera Guerra Mundial no se limitaría a Europa, desafiando la percepción de que el conflicto podría ser contenido en el continente. Por otro lado, mencionó que Rusia está revisando su doctrina nuclear, subrayando los riesgos de un uso potencial de armas nucleares en respuesta a amenazas existenciales. Según la doctrina nuclear de Rusia, el uso de estas armas sería considerado en caso de un ataque con armas nu-



cleares o convencionales que ponga en peligro la existencia del Estado ruso. Mientras tanto, en el terreno, Rusia lanzó una serie de ataques aéreos sobre Ucrania por segundo día consecutivo. Las fuerzas ucranianas, bajo el mando del presidente Volodímir Zelenski, lograron derribar cinco misiles y 60 drones de los 91 proyectiles lanzados por Rusia durante un asalto nocturno.

**VICEPRESIDENTA**

# Argentina impulsará juicios por terrorismo

La vicepresidenta y titular del Senado, Victoria Villarruel, encabezó este martes un acto de conmemoración de las "víctimas del terrorismo" y comunicó que impulsará -no se conoce el método para dicho objetivo- la reapertura de todas las causas que involucren crímenes cometidos por grupos civiles que, durante la década del setenta, hayan promovido la lucha política armada. "Los Montoneros tienen que estar presos respondiendo por ensangrentar nuestra Nación", señaló la funcionaria de La Libertad Avanza, mientras que el oficialismo conti-

núa sin encontrar una solución al escándalo por la visita de diputados a represores condenados por delitos de lesa humanidad. El acto se llevó a cabo en el Salón Azul de la cámara alta. Allí, Villarruel ratificó su posición, conocida, respecto de los acontecimientos históricos que se vivieron hace casi medio siglo en la Argentina. "Ésta ha sido la lucha más importante de mi vida", manifestó la vicepresidenta. Y agregó: "No sería la misma persona hoy si no hubiese persistido en esta batalla tan desigual contra lo más oscuro de la maldad humana."

E-FILED: Montgomery Circuit Court  
Docket: 8/23/2024 9:16 AM; E-Filed: 8/23/2024 9:16 AM  
Docket: 8/20/2024 10:24 AM; Submission: 8/20/2024 11:04 AM  
Envelope: 17682249

IN THE CIRCUIT COURT OF MARYLAND  
FOR MONTGOMERY COUNTY

Deyaniri Reyes,  
Plaintiff,  
v.  
David Flores, et al.,  
Defendant.

Case No.: C-15-CV-23-001689

**NOTICE BY PUBLICATION**

A complaint for Sale in Lieu Partition was filed with the Circuit Court for Montgomery County, Maryland on April 27<sup>th</sup>, 2023, against the Defendants David Flores and Ana Buckingham as all the parties jointly purchased the chattel located at 1121 Caddington Road, Silver Spring, MD 20901.

The complaint alleges that the Plaintiff having sought an amicable distribution from the above property, now seeks the Court's intervention to order the Sale in Lieu of Partition, (a) given that the Defendants have refused to partition the same, and (b) there is no hope of partitioning said property in the future without loss or injury to either party or the chattel. Furthermore, the Plaintiff alleges that her contributions to the purchase of the property exceed monetary and like-in-kind contributions, and include her good credit, name, and reputation.

It is this 23 day of August, 2024, ORDERED, that the Plaintiff cause a copy of this notice to be published for three consecutive weeks in a newspaper of general circulation published in Bolivia; publication to be completed by October 23, 2024; Defendant David Flores must file a response on or before November 25, 2024; Defendant David Flores is warned that failure to file a response within the time allowed may result in a default judgment or the granting of the relief sought.

CLERK OF THE CIRCUIT COURT  
50 MARYLAND AVENUE  
ROCKVILLE, MD 20850-2399

THOMAS A. BUSHELL  
Clerk of the Circuit Court for  
Montgomery County, Maryland

**FILED**  
AUG 23 2024  
Clerk of the Circuit Court  
Montgomery County, Md.

LAW OFFICES  
ABRAHAM FERRAZINO GARCIA, LLC  
3311 Toledo Terrace, Suite 15 201  
Hyattsville, Maryland 20782  
(301) 559-8100

## DEPORTES

PIENSA EN LA ALTURA

VENEZUELA  
TRABAJA CON  
MÁSCARAS  
DE OXIGENO

El cuerpo técnico de la Selección venezolana instruyó a determinados jugadores realizar sesiones en las cámaras hiperbáricas para que se vayan acostumbrando a los 4.095 metros de altitud que afrontarán el próximo jueves 5 de septiembre cuando visiten a Bolivia por la séptima fecha de las eliminatorias. Otro recurso ha sido el empleo por Alexander González, defensor de Emelec de Ecuador y uno de los jugadores más destacados de las primeras seis fechas de eliminatorias. El exzagüero del Caracas FC subió un video a sus redes sociales donde aparece usando una máscara de oxígeno con la que busca acondicionar su respiración al momento de afrontar este choque correspondiente a la séptima jornada de eliminatorias. La mala noticia para el técnico Fernando Batista es la lesión del defensor Jhon Chancellor se une a la lista de lesionados de la Vinotinto para las fechas de Eliminatorias. El central salió con molestias a los 20 minutos de juego en el duelo de la U. Católica Vs Barcelona SC, en el fútbol ecuatoriano. Anteriormente ya se bajaron de la lista Wilker Angel y Yordan Osorio. Con este panorama, dos de los nuevos convocados, Rubén Ramírez y Bianneider Tamayo, parten con ventaja para ocupar esos puestos en el encuentro frente a la Selección boliviana.

RECIBE LA CONFIANZA DE VILLEGAS

## Henry Vaca será el motor de la Verde ante Venezuela

**ELIMINATORIAS.** Haquín también se afianza en la defensa. La duda continúa entre Lampe y Viscarra; Poveda espera su oportunidad.

Piden disculpas por ignorar saludo

LOS JUGADORES Y CUERPO TÉCNICO DE LA VERDE GENERARON UNA POLÉMICA POR IGNORAR EL SALUDO A UNOS NIÑOS. UN DÍA DESPUÉS, SE DISCULPARON Y SE ACERCARON A ELLOS PARA TOMARSE FOTOS.



**MOTIVADO.** Henry Vaca se entrena de cara a la doble fecha de eliminatorias.

FOTO: APG

Luis Lijeron Nuñez  
llijeron@eldia.com.bo

La selección de Bolivia cumplió este miércoles un día más de entrenamientos pensando en la doble fecha de eliminatorias sudamericanas. El primer rival a vencer es Venezuela, al que recibirá el próximo 5 de septiembre en el estadio Villa Ingenio, de El Alto. Para este duelo, el seleccionador Oscar Villegas eligió a Henry Vaca como el motor del equipo.

**Responsabilidad asumida.** "Estamos trabajando para un partido importante para darle una alegría a la gente. Faltan pocos días para

el partido, trabajamos de la mejor manera y analizando al rival para hacerles daño en El Alto. Todos estamos felices de estar aquí, es una oportunidad para demostrar de que sí podemos, cambiar la historia, dar una alegría a la hinchada", dijo Vaca en zona mixta. Agregó que "contra Venezuela saldremos a ganar, también contra Chile. Es una selección nueva, joven y trabajamos de la mejor manera para llegar bien al partido. Tenemos que ganar, no-

sotros vamos a salir a ganar".

## El esquema de Villegas.

Este miércoles por la mañana probó un equipo distinto al que trabaja en la jornada del miércoles, en la sesión a puertas cerradas que se cumplió en el estadio Rafael Mendoza Castellón. La Verde llegó temprano y en soledad al complejo de los atigrados, un par de medios estuvo presente al ingreso de los jugadores. Cerca a las 10.25, el DT

de la Verde y sus colaboradores ordenaron un trabajo en media cancha con dos equipos claramente definidos. El presumible elenco titular lució ponchillos naranjas y volvió a tener una línea de cuatro en el fondo donde se afirman Luis Haquín y Marcelo Suárez en la zaga, por los laterales estuvieron Diego Medina y Luis Paz. Pablo Vaca como hombre posicional, por derecha Robson Matheus, por izquierda Daniel Camacho, por los extremos Henry Vaca y Jeyson Chura; mientras que le referente de área fue Enzo Monteiro. En el arco, el entrenador alternó entre Carlos Lampe, Guillermo Viscarra y Bruno Poveda.

2

## Legionarios

Se sumarán este jueves a los entrenamientos: Carmelo Algañaz y Miguelito Terceros.

## ENFRENTARÁN A URUGUAY

## Los Dellien comandan a Bolivia para la Copa Davis

Bolivia tiene a su equipo definido para enfrentar a Uruguay por el Grupo Mundial II de la Copa Davis el 13 y 14 de septiembre en Santa Cruz. Los hermanos Hugo y Murkel Dellien, Juan Carlos Prado, Federico Zeballos y Boris Arias conforman la selección.

**A la cabeza de Hugo.** Luego de dos años y medio el mejor tenista del país en la actualidad volverá a defender los colores

de la Verde. La última vez que lo hizo fue en marzo de 2022, cuando Bolivia se enfrentó a Perú por los Play-Offs del Grupo Mundial I. El capitán (entrenador) Mauricio Solís convocó a los mejores tenistas del país para intentar superar una dura serie con Uruguay. Actualmente Hugo ocupa el puesto 107 en el ranking ATP, Murkel está en el 187, y Prado, con tan solo 19 años, se ubica en el 367. Zeballos y Arias son los princi-

pales doblistas del país y ambos tienen buenos sitialos en la clasificación. Federico se encuentra en el lugar 97 y Boris en el 98. Bolivia será anfitrión en el duelo con Uruguay, rival contra el que se enfrentará por segunda vez en la historia de la Davis. La única vez que jugaron fue en 2006, en tierras charrúas, donde la selección perdió por 5-0. Para esta ocasión Las Palmas Country Club de Santa Cruz albergará la serie.



Condolencias de clubes bolivianos

ORIENTE SE ADHIRIÓ AL DOLOR "POR LA DOLOROSA PÉRDIDA" DE JUAN IZQUIERDO, BOLÍVAR Y ALWAYS READY TAMBIÉN LAMENTARON LA PARTIDA DEL JOVEN DE 27 AÑOS.



FALLECIÓ A **LOS 27 AÑOS**

# El fútbol llora la partida de Juan Izquierdo

**CONMOCIÓN.** La semana pasada se desvaneció en pleno partido de Libertadores. Real Madrid, Conmebol, entre otros, expresaron condolencias.

El Día/Infobae  
eldia@eldia.com.bo

Profundo dolor en el mundo del fútbol por la muerte de Juan Izquierdo. El zaguero central de Nacional falleció a los 27 años después de permanecer cinco días internado en el hospital Albert Einstein de Brasil, lugar al que fue ingresado tras sufrir una falla cardíaca y desplomarse en plena cancha durante la derrota y eliminación de su equipo ante San Pablo en los octavos de final de la Copa Libertadores.

**Su último partido.** El episodio ocurrió en el Estadio Morumbi

y tuvo lugar después de que Izquierdo ingresó a la cancha para afrontar todo el segundo tiempo en lugar de Sebastián Coates. A pocos minutos del cierre, el futbolista cayó inconsciente tras dar dos pasos oscilantes hacia atrás. El personal médico del reducto le brindó atención inmediata antes de ser trasladado de urgencia en ambulancia, mientras el público lo despedía con aplausos. Los informes del centro médico ma-

nifestaron que llegó "en paro cardíaco, de inicio indeterminado, secundario a una arritmia". "El hospital inició inmediatamente maniobras de resucitación cardiopulmonar, incluyendo el procedimiento de desfibrilación, habiendo el paciente recuperado la circulación espontánea. Desde entonces, Juan está internado en la Unidad de Terapia Intensiva, sedado, en ventilación mecánica y bajo cuidados intensivos neurológicos", detallaron.

**5**  
Días de duelo  
Declararon en el fútbol uruguayo, tomando en cuenta todas las actividades deportivas.

**El fútbol despidió al uruguayo.**

"Nuestro más sentido pésame a familiares, amigos, compañeros de trabajo, hinchas de Nacional y todo el pueblo uruguayo en este momento de dolor. Un día triste para el fútbol. Descansa en paz, Juan", publicó el club San Pablo. "Juan Izquierdo fue un jugador activo, comprometido y una persona de familia y amigos. Apreciado y muy querido por sus compañeros y colegas en todos los clubes que se desempeñó", escribió Conmebol. Igualmente, diversos equipos como Real Madrid, Atlético de Madrid, Juventus, PSG, São Paulo, River Plate o Boca Juniors recordaron a Izquierdo.

TENIS

**ZVEREV VENCE A MULLER POR EL US OPEN**

El alemán Alexander Zverev, cuarto del ranking ATP, sacó pasaje ayer a la tercera ronda del US Open, cuarto y último Grand Slam de la temporada en el que chocará por un lugar en los octavos de final con el argentino Tomás Martín Etcheverry, trigésimo tercero del escalafón. Zverev, finalista del torneo en 2020, superó al francés Alexandre Muller (77) por 6-4, 7-6 (7/5) y 6-1 al cabo de dos horas y media de un partido más complicado de lo que indica el marcador final, como reconoció el vencedor. "Él jugó hoy un tenis increíble, especialmente en el cierre del segundo set, y me obligó a desplegar mi mejor juego. Por suerte pude encontrar el camino y estoy feliz de haber ganado en tres sets", destacó el alemán al aludir a las altas temperaturas y el elevado índice de humedad.

LIGA ESPAÑOLA

**ATLÉTICO NO PUEDE ANTE EL ESPANYOL**

No fue la jornada para el Atlético de Madrid, que a pesar de su insistencia ofensiva no logró abrir el marcador y tuvo que conformarse con una igualdad sin goles en su casa ante el Espanyol por la tercera fecha de La Liga de España. La primera mitad fue igualada y con oportunidades de gol tanto para Colchoneros como para Periquitos, las cuales no pudieron llegar a su meta final al fondo de la red. Durante la segunda parte, Atlético se volcó con más fuerza al ataque donde se encontró tras muchos rebotes con una anotación de su centrocampista Koke, misma que luego de ser revisada por el VAR sería anulada por un fuera de lugar milimétrico. La tercera fecha continuará este jueves cuando el Real Madrid visite a La Palmas desde las 15.30, hora boliviana.

**POR INCIDENTES EN LA COPA AMÉRICA.**

## Conmebol dicta sanción a cinco jugadores de Uruguay

La Comisión Disciplinaria de la Conmebol les propinó duras sanciones a cinco jugadores de la Selección de Uruguay por los serios incidentes en las tribunas con los hinchas colombianos, en el marco de la semifinal de la Copa América 2024.

**Drástico.** Además de las multas económicas a cada uno, Darwin Núñez no podrá jugar de cara a los próximos cinco partidos,

Rodrigo Bentancur estará ausente en cuatro y José Giménez, Mathías Olivera y Ronald Araújo serán bajas por una fecha. Todos son titulares y piezas importantes para la Celeste. Los castigos de la Conmebol se esperaban antes de que se reanuden las Eliminatorias Sudamericanas rumbo al Mundial de 2026, aunque por suerte no se extendieron al entrenador argentino Marcelo Bielsa, a raíz de su furioso descargo en una conferencia de prensa en

la que destrozó a la Conmebol y a Estados Unidos, el país encargado de la organización. De esta manera, los jugadores afectados en la Selección de Uruguay cumplirán las sanciones contra Paraguay (L), Venezuela (V), Perú (V), Ecuador (L) y Colombia (L). Los primeros dos duelos (corresponden a las fechas 7 y 8, respectivamente) se disputarán el viernes 6 de septiembre, a las 20.30, y el martes 10 de septiembre, desde las 19.

